

Tema 49 Conflicto limítrofe con el Perú

En 1938 la Asamblea Constituyente designó presidente a Aurelio Mosquera Narváez. Pero su repentina muerte puso a cargo a Carlos Alberto Arroyo del Río, quien era presidente del Senado y luego ganó las elecciones, a pesar de las acusaciones de fraude electoral. Tomó el poder en 1940, conformando un Gobierno con la participación de distintos sectores políticos, como liberales y conservadores.

La Guerra de 1941

Desde el siglo XIX, existía entre Ecuador y Perú una disputa en cuanto a la soberanía de los territorios amazónicos. Tras varios fracasos en demarcar la frontera, ambas naciones entraron en guerra en julio de 1941, cuando el Perú invadió las zonas fronterizas con Ecuador. Con esta invasión se desconocieron los acuerdos de 1936, en los que se establecían límites fronterizos provisionales.

El Ejército peruano ocupó las provincias ecuatorianas de El Oro y Loja, y avanzó hasta el Guayas. El Ejército ecuatoriano carecía de la preparación, los recursos y soldados necesarios para hacer frente a la presencia de los militares extranjeros en territorio ecuatoriano.

Debido a las hostilidades entre ambos países, los Gobiernos de Argentina, Brasil, Estados Unidos y Chile trabajaron para lograr un acuerdo de paz. Estados Unidos deseaba poner rápidamente fin a la disputa, ya que estaba más preocupado por las amenazas de Alemania y Japón en el marco de la Segunda Guerra Mundial.

En enero de 1942 se firmó el Protocolo de Paz y Límites entre Ecuador y Perú en la ciudad de Río de Janeiro, siendo garantes las cuatro naciones que apoyaron las negociaciones de paz.

Los historiadores señalan que entre las causas de esta pérdida territorial está la debilidad interna del país, producto de una crisis política y luchas internas que habían fisurado la unidad nacional. Así, el inicial respaldo popular al Gobierno se transformó en oposición y pesimismo cuando este reactivó la represión hacia los grupos opositores a través de la Policía (carabineros).



▲ Firma del Protocolo de Paz y Límites en Río de Janeiro, el 12 de enero de 1942.



◀ En diversas ciudades de Ecuador se realizaron manifestaciones con motivo de la guerra con Perú.

ABC Glosario
soberanía. Autoridad o poder público sobre un territorio y su población garantizada. Que ayuda a asegurar o afirmar algo pactado.

► Cañínes testificando contra el Perú y a favor de la guerra con él Perú y la firma del Protocolo de Río de Janeiro.

Interculturalidad

Los shuar forman parte de las nacionidades indígenas ecuatorianas. En el siglo XX tuvieron colonos que tuvieron mucho éxito. En el siglo XX, la guerra ecuatoriano-peruana (1941-1942) separó a esta nacionalidad, quedando una parte en Ecuador y otra en el Perú.



ABC Glosario

reivindicar lo que le pertenece a uno. reorganización fiscal. Hace referencia a los cambios implementados en las instituciones y leyes a través de las cuales se recaudan los impuestos.



La firma del Protocolo de Paz y Límites de 1942 ocasionó el cese inmediato de las hostilidades entre Ecuador y Perú, y estableció nuevos límites territoriales entre ambos países. Esto implicó para Ecuador perder más de dos mil kilómetros cuadrados en la Amazonía. Sin embargo, al intentar demarcar la frontera en la zona sur, se evidenció que entre los ríos Santiago y Zamora, que iban a servir de límite, se extendía otro río, el Cenepa.

Por lo tanto, no se pudo establecer una frontera entre ambos países y las contiendas prosiguieron durante cinco décadas más. Al respecto, algunos autores han señalado que estas rivalidades estuvieron caracterizadas por dos cosas: por un lado, las declaraciones ecuatorianas señalaban que el Protocolo de Río de Janeiro se había firmado teniendo información incompleta. Así, el país buscó reivindicar la pérdida del territorio amazónico. Por otro lado, el Perú afirmaba la validez del Protocolo y su soberanía en esos territorios.

El país quedó con una sensación de derrota. El presidente Arroyo del Río y su Gobierno fueron vistos como los responsables de la pérdida territorial.

El conflicto bélico desgastó anímicamente y económicamente al país. El Gobierno arroyista realizó algunas obras y una reorganización fiscal que condujo a la elevación de la reserva monetaria. Sin embargo, la calidad de vida de la población no mejoró.

Mientras por un lado los agroexportadores, comerciantes y banqueros aumentaban sus ganancias debido al aumento de las exportaciones e importaciones, el 67 % de la población del país recibía un sueldo de apenas 146 sucres, con lo cual era muy difícil subsistir, ya que los precios de productos como carne, papas, arroz y leche se incrementaron.

Ante esta situación se realizaron movilizaciones que el Gobierno reprimió mediante el uso de la fuerza y encarcelando a los opositores.

1. Respondo las siguientes preguntas

- a.- ¿Escribo el siglo en el que fue la disputa entre Ecuador y Perú en cuanto a la soberanía de los territorios amazónicos?

Siglo _____

- b.- Escribe el mes y el año en el cual las naciones entraron en guerra-

mes: _____

año: _____

- c.- ¿Qué se firmó en enero de 1942?

El

Janeiro.

2. Completo la siguiente información

No se pudo establecer una _____ entre ambos países y las contiendas